
CPF NA NOTA

Paulinho Abreu
avalia mudar
o horário
das sessões
O presidente eleito da Câmara de Sinop,
Paulinho Abreu, disse que pretende
realizar algumas alterações no horário
das sessões ordinárias a partir de feve-
reiro. A primeira sessão está prevista
para o dia 2 e, inicialmente, segue sen-
do às segundas-feiras. Página -3

DIVULGAÇÃO

JOSÉ ROBERTO GONÇALVES

APICULTURA

Alternativa
de renda
a produtores
de leite

Com uma produção
diária de 80 litros de leite e
renda mensal entre R$ 8 mil R$
10 mil, Edineia Santos Costa
Carvalho e Hilho Hungria de
Carvalho sustentam os dois
filhos, mantêm o Sitio Paraíso,
de 22 hectares, e ainda investem
emmelhorias na propriedade.
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Proposta aumenta desconto no IPVA
para os cadastrados no Nota MT
A Secretaria de Estado de Fazenda encaminhou para a Assembleia Legislativa um projeto de
lei que aumenta o desconto no Imposto sobre a Propriedade de Veículos Automotores para os
cidadãos cadastrados no Programa Nota MT, e que pedem o CPF na nota. Página -7

COMBUSTÍVEIS

O Procon estadual iniciou a fiscalização em postos de combustíveis, para coibir
possíveis práticas de preços abusivos. Os fiscais do vão percorrer 45 postos na
capital e em Várzea Grande. Página - 8
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COIBINDO PREÇOS ABUSIVOS
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GERSON: FLU
TERÁ DIREITO
A R$ 2,2
MILHÕES

2º REFORÇO
DA VACINA
A PESSOAS
DE 30 ANOS

SORRISOFLAMENGO L.R.VERDE
SAAE DETECTA
FALHA EM
SISTEMA DE
COBRANÇA
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“Ratzinger pode ter inspirado setores indispos‐
tos coma liberalidadedo papaargentino, comocar‐
deais americanos que questionam ideias de Fran‐
cisco, mas na prática viveu como uma sombra

“

Editorial

Morto aos 95 anos no último dia de 2022, o ale‐
mão Joseph Aloisius Ratzinger deixa obra acerca da
identidade ocidental tão importante quanto desco‐
nhecida daqueles que o viam apenas como Bento 16,
"o Rottweiller de Deus".

Foi o primeiro pontífice a renunciar em quase
600 anos. A exótica figura de papa emérito, assumida
a partir de então, indicava amanutenção depoder po‐
lítico para contrapor sua visão conservadora ao pro‐
gressismo encarnado em Francisco, seu sucessor. Rat‐
zinger pode ter inspirado setores indispostos com a
liberalidade do papa argentino, como cardeais ameri‐
canos que questionam ideias de Francisco, mas na
prática viveu como uma sombra.

Sua influência teológica é central. Aos 34 anos,
em 1961, escreveu um dos discursos mais importantes
da Igreja Católica para Joseph Frings, cardeal alemão
chamado pelo papa João 23 para avaliar o Concílio Va‐
ticano 2º, que discutiria a inserção do catolicismo no
século 20.

O texto pautou o encontro, que por três anos atu‐
alizou atividades, defendeu a conciliação entre fé e
ciência, liberalizou ritos. Politicamente, acabou por
abrir caminho para o progressismo católico que tanto
marcou a religião no Brasil.

Quando seuamigo KarolWojtila assumiuo papa‐
do em 1978, tornou-se chefe da doutrina da igreja.
Nessa função, tentou corrigir o que considerava exa‐
geros inspirados pelo concílio e passou a ser visto
como um Grande Inquisidor, dado a perseguir padres
marxistas.

O fez enquanto era celebrado João Paulo 2º, um
conservador forjado no totalitarismo comunista assim
como Ratzinger havia sido sob o nazismo. Ambos de‐
fendiam valores como forma de sobrevivência em um
mundo fugaz e mutante.

Opção óbvia para o trono de São Pedro quando
Wojtila morreu, em 2005, não era talhado para o lado
prático da função, porém notável na teoria. Intelectual
de escrita prolífica, não se furtava a debates, como
com o filósofo Jürgen Habermas ou com o teólogo
Hans Küng. Foi soterrado por escândalos de corrup‐
ção e de pedofilia —acusado de ter ignorado denún‐
cias contra padres, o que negou. Marcou seu papado
pela buscade uma instituição menore coesa,mas fra‐
cassou.

Para críticos, com razão, ele afastou a igreja ainda
mais de seu 1,3 bilhão de fiéis, maior contingente cris‐
tão no mundo. Já seu legado de debate sobre o papel
de valores, religiosos ounão, nas identidades coletivas,
tende a ser perene.

O legado de Bento 16

Crédito: Divulgação
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Umamulhere umacriança de6 escaparamda mortena noitede quar‐
ta (4), após sofrerem um atentado e serem atingidas por disparos de arma
de fogo. O crime foi registrado em frente a uma residência no Beco São
Tomé, no bairro Industrial 1ª etapa. Segundo informações, amulher estaria
sentada em frente a sua residência com acriança nocolo, quandodois ho‐
mens em uma motocicleta se aproximaram e começaram a disparar em
sua direção. A vítima correu para dentro da residência, tentando proteger
a criança, e os agressores a perseguiram atirando contra ela e a criança.
Após o atentado, ambos fugiram. Testemunhas relataram à PM terem ou‐
vido mais de 10 disparos de arma de fogo.
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O câncer colorretal, que tirou a vida do
Rei Pelé aos 82 anos, deve fazer 45.630 novas
vítimas no Brasil somente neste ano de 2023,
segundo estimativa do INCA (Instituto Nacio‐
nal do Câncer).

São cerca de 15 mil óbitos por ano, que
podem ser evitados com a detecçãoprecoce.
Uma das maneiras mais eficientes para de‐
tectar a doença é colonoscopia.

A colonoscopia, exame endoscópico do
cólon e do reto, é indicada para pacientes as‐
sintomáticos a partir dos 50 anos. Pacientes
com histórico de câncer de intestino na famí‐
lia devem começar a fazer o exame por volta
dos 30 anos ou conforme orientação médica.

Pacientes com mais de 50 anos e com
antecedentes familiares de câncer de intesti‐
no formamum grupode riscopara câncer de
cólon e reto.

Sangramento intestinal, anormalidades
diagnosticadas por outros exames de ima‐
gem e esclarecimentosde anemia sãooutras
indicações para a realização do exame. A fre‐
quência depende dos sintomas e dos acha‐
dos, variando em cada caso.

A colonoscopia é um exame quepermite
ao médico analisar a mucosa (revestimento
interno) do intestino grosso e reto.

Ela é indicada para identificar pólipos,
tumores, inflamações, úlceras e outras altera‐
ções do órgão, é considerada um dos princi‐
pais métodos de rastreamento do câncer do
cólon e reto.

Durante o exame de colonoscopia, tam‐
bém é possível realizar procedimentos como
a coleta de biópsia ou mesmo a retirada de
pólipos, que são uma alteração causada pelo
crescimento anormal da mucosa. Em umpri‐
meiro momento, são pequenos e benignos,

mas podem crescer e se tornar malignos.
Por isso, é muito importante retirá-los

durante o exame. A colonoscopia também
pode ser indicada como um método tera‐
pêutico, já que permite a cauterização de va‐
sos sanguíneos que podem estar sangrando.

A colonoscopia é feita com a introdução
de umfino tuboatravés doânus, geralmente,
sob sedação, para ummelhor confortodo pa‐
ciente. Este tubo tem acoplado a si uma câ‐
mera para permitir a visualização da mucosa
intestinal e, durante o exame, pequenas
quantidades de ar são injetadas dentro do in‐
testino para melhorar a visualização. O exa‐
me costuma durar entre 20 e 40 minutos. O
paciente deve ficar umperíodo emrecupera‐
ção.

Para que o médico consiga realizar a co‐
lonoscopia e visualizar as alterações, é neces‐
sário que o cólon esteja completamente lim‐
po, ou seja, semqualquer resíduo de fezes ou
alimentos e, para isto, deve ser feito um pre‐
paro especial para o exame, que é indicado
pelo médico ou clínica que irá realizá-lo.

Normalmente, o preparo é iniciado pelo
menos um dia antes do exame, quando o pa‐
ciente passa a ter uma dieta de fácil digestão,
a base de pão, arroz e massas brancas, líqui‐
dos, sucos sem polpa da fruta, peixe e ovos
cozidos, iogurte sem frutas ou pedaços.O pa‐
ciente também deve evitar leite, frutas, fru‐
tos secos, verduras, legumes e cereais.

Nas 24 horas que antecedem o exame, é
indicada uma dieta líquida, para que não se‐
jam produzidos resíduos no intestino grosso.
Importante ressaltar que hoje a colonoscopia
não mais compromete o dia a dia do pacien‐
te, sendo realizada com conforto e sem efei‐
tos adversos.

ROBERTO BARRETO É
GASTROENTEROLOGISTA
E ENDOSCOPISTA

O câncer colorretal que
tirou a vida do Rei Pelé
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“Quase original”...
abaixo do produto original (algumas
vezes absurdamente abaixo). Mas o
produto nãobem absolutamentenada
a ver com o original.

Ao comprar um produto falsifica-
do você está comprando algo de qua-
lidade inferior às marcas menos co-
nhecidas no mercado, pura e

simplesmente para enga-
nar a si mesmo que está
utilizando algo de boa
qualidade e de renome.
Isso, do meu ponto de vis-
ta, não faz o menor senti-
do.

Compre produtos ori-
ginais. Se não quer pagar
por algo top de linha bus-

que uma marca mais em conta, mas
que tenha a própria “bandeira”. Ao
menos você sabe pelo que está pa-
gando e o que exatamente vai levar
para casa.

E a gente vai ficando por aqui.
Suas opiniões, sugestões e críticas
são muito importantes, e você pode
entrar em contato pelo fone (66)
99971-6500, pelo e-mail, lsmussi-
@hotmail.com ou visitar nosso perfil
em facebook.com/paginadocareca.
Do mais um grande abraço, e até a
próxima, se Deus quiser!

Produtos falsificados são problemáticos até mesmo se você precisar
buscar informações sobre os mesmos na internet, afinal, por não se-
rem originais, as informações sobre o item da marca não vão ajudar, e
a impossibilidade de se saber qual o fabricante e o modelo do produ-
to que você tem em mãos faz com que seja extremamente improvável
conseguir algo verdadeiramente útil. Em outras palavras, só dor de ca-
beça.

I.N.T.E.R.L.I.G.A.D.O

POR LEANDRO CARECA

Um colaborador, alguns dias atrás,
estava incomodado com uma enco-
menda recém recebida: um fone de
ouvido sem fio que comprou em um
dos tantos sites que vendem coisas da
China. O motivo da insatisfação: ele
disse que “esperava mais” por conta
da marca.O volumeera baixoe faltava
intensidade nos graves.
Olhei o item e,mesmo de
longe, pude perceber
que se tratava de uma ré-
plica. Muito malfeita, por
sinal.

Perguntei quanto ele
pagou pelo produto, e o
valor era menos de 20%
do que se cobra em um
modelo original, para comprar no Bra-
sil. Orgulhoso ainda fez questão dedi-
zer que que o frete foi grátis.

Perguntei se ele tinha certeza de
se tratarde umproduto original, espe-
cialmente pela diferença de valores, e
o mesmome falouque “original, origi-
nal, não”, mas que se tratava, em suas
palavras, de algo “quase original”.

Quando falamos sobre itens falsi-
ficados (você pode chamar como qui-
ser, mas são, sim, falsificados) esta-
mos falando de empresas sem peso
na própria marca que se dedicam a
“enganar” os consumidores comrépli-
cas, oferecidas por preços sempre

CLIC
FINAL
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REDUÇÃODA TIRAGEMEM
RESPEITO AOSFUNCIONÁRIOS

Em virtude da crise provocada há mais de
um ano pelo novo coronavírus, o Diário do Es‐
tado MT informa aos seus leitores que seguirá
presando pela qualidade da informação neste
período, porém, com tiragem menor em res‐
peito, principalmente, aos seus funcionários.
Da apuração à distribuição, muita gente está
envolvida, e na maior parte do tempo, próxi‐
mos uns aos outros. Agradecemos a com‐
preensão!

PEDIDODE
NOVATO
Prestes a assumir a cadeira na Assem-

bleia Legislativa, Diego Guimarães afirmou
apoiar o retorno dos deputados Eduardo Bo-
telho e Max Russi ao comando daMesa Dire-
tora caso eles assumam “compromisso” de
independência da Casa de Leis. Apesar de
apoiar o governador Mauro Mendes, Diego
disse não querer passar por situações vivi-
das na Câmara de Cuiabá, conhecida pela
subserviência ao prefeito Emanuel Pinheiro.
“Eu já falei para eles que apoio depende de
assumirem compromissos públicos de
transparência, de boa gestão... Alguns prin-
cípios que entendo que são fundamentais
para que aja uma independência dos parla-
mentares perante o Executivo”, disse.

VITÓRIA
DE LULA
O governador Mauro Mendes afirmou, em

entrevista à Rádio Jovem Pan, que, mesmo
que doe, é preciso aceitar o resultado das elei-
ções presidenciais. O chefe do Executivo disse
que entende os apoiadores do ex-presidente
Jair Bolsonaro que ainda estão “tristes” com
sua derrota, mas que o resultado das eleições
representa a vontade da maioria. “Temos que
compreender. E eu compreendo isso, por mais
que doe, e está doendo em muitos brasileiros,
mas a democracia é isso. Algumas pessoas
não se conformam, outros já se conformaram.
Bolsonaro teve aqui mais de 65% dos votos no
2º turno, mas eu respeito a democracia", disse
o governador. Desde a derrota de Bolsonaro
para Lula em 30 de outubro do ano passado,
manifestantes bolsonaristas ergueram acam-
pamentos na entrada de quartéis em várias ci-
dades do país defendendo intervenção militar.

ROBERTO BARRETOSangramento intestinal, anormalidades diagnos-
ticadas por outros examesde imageme esclareci-
mentos de anemia são outras indicações para a
realização do exame. A frequência depende dos
sintomas e dos achados, variando em cada caso.
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Cidades com aumento de população
podem ampliar vaga de vereadores
CLEMERSON SM
clemersonsm@msn.com

Os dados apresen-
tados na prévia do Censo
Demográfico 2022, além
de aumentar o valor de
receita que os cidades
têm direito do fundo de
participação dos municí-
pios, caso apresente um
aumento em sua popula-
ção, pode também, com
algumas estruturas. Os
municipios que apresen-
taram aumento conside-
rável em seu número de
habitantes, podem entrar
em novas classificações
para aumento do número
cadeiras em suas câma-
ras de vereadores.

Com 199.698 habitan-
tes oficialmente, Sinop
sobre para a classificação
de entre 160 mil e 300 mil
habitantes que por lei,
pode ter a composição de
sua Câmara de Vereado-
res em 21 parlamentares.
Hoje a cidade tem 15.

Outro município que
pode aumentar seu nú-
mero de parlamentares
é Sorriso. Dos atuais 11
vereadores, a cidade que
agora tem 117 mil habi-
tantes pode subir para 17,
mas ainda como o Censo
vai até o final de fevereiro,
pode entrar na classifica-

CENSO 2022. O aumento do número de vereadores nas Câmaras Municipais está previsto na Constituição Federal
FOTO: JOSÉ ROBERTO GONÇALVES

Sinop pode passar a ter até 21 vereadores

Paulinho quer passar sessões para as 16h

Omotivo é a onda de escândalo na saúde local

ção entre 120 mil e 160 mil
que permite a Câmara ter
19 vereadores.

Lucas do Rio Verde
dos atuais nove vereado-
res, com a nova classifica-
ção de 83 mil habitantes
pode passar a ter até 17
parlamentares.

Já Nova Mutum que
aparece na prévia do
Censo 2022 do IBGE com
58.832 habitantes, tem
a possibilidade legal de
ampliar para até 15 novos
vereadores. O aumento
do número de vereadores
nas Câmaras Municipais
está previsto no artigo 29,
inciso quarto da Consti-
tuição Federal. A Emenda
Constitucional n° 58/2009
delegou aos municípios a
competência para definir
a quantidade de parla-
mentares, desde que seja
respeitado o limite máxi-
mo para cada faixa de ha-
bitantes.

Então para que isso
ocorra, basta algum vere-
ador apresentar uma Pro-
posta de Emenda à Lei
Orgânica do Município,
ser apreciado pelos pares
e receber a aprovação de
dois terços em dois turnos
dentro da Câmara para a
mudança ser efetivada.

Em julho de 2016
houve uma tentativa na

câmara de sinop de au-
mentar de 15 para 17 o
número de vereadores.
Mas ao saber da tentati-
va, a sociedade civil or-

ganizada se mobilizou, 21
entidades montaram um
ofício enviado ao parla-
mento se colocando con-
tra o aumento de vagas.

DA REPORTAGEM
Só Notícias

O presidente eleito da
Câmara de Sinop, Paulinho
Abreu, disse que pretende
realizar algumas alterações
no horário das sessões ordi-
nárias a partir de fevereiro. A
primeira sessão está prevista
para o dia 2 e, inicialmente,
segue sendo às segundas-
-feiras.

“A princípio, estamos
pensando para às 16h (ano
passado estava sendo a par-
tir das 14h) porque já está
mais próximo do fim do ex-
pediente e a população em
geral conseguiria participar
mais. Ainda tem que ser es-
tudada uma possível alte-
ração de horário e pequena
reforma administrativa nos
cargos”, disse.

O presidente definiu
que a secretária-geral será a
advogada Jaqueline Juelg,
que coordenou a comissão
de Meio Ambiente da OAB,
foi secretária de Meio Am-
biente (2016) e os demais
cargos de coordenação es-

tão sendo definidos.
Ele acrescentou que as

mudanças serão debatidas

CÂMARA DE SINOP

Presidente eleito avalia mudar
horário das sessões ordinárias

CUIABÁ

Vereador quer
afastamento do prefeito
Emanuel Pinheiro
DA REPORTAGEM

O vereador Dilemário
Alencar (Podemos) informou,
na manhã de quarta-feira
(4), que vai apresentar re-
querimento com solicitação
do afastamento de Emanuel
Pinheiro (MDB) do cargo de
prefeito da capital. O Gabine-
te de Intervenção da Secre-
taria Municipal de Saúde de
Cuiabá apresentou relatório
com um rombo financeiro de
R$ 350 milhões na pasta da
saúde.

Segundo o relatório, o
interventor encontrou o caixa
da secretaria quase zerado,
apontando que não existem
recursos para honrar com-
promissos com fornecedores
de medicamentos e insumos,
bem como para honrar di-
versos direitos trabalhistas a
servidores que estão em atra-
so, como prêmio saúde, 1/3

de férias, adicional noturno e
acertos rescisórios . “Estarei
ainda hoje conversando com
vereadores para pedir apoio
e providenciando o pedido de
afastamento”, disse o verea-
dor Dilemário Alencar.

Em novembro de 2022,
ele já havia pedido afasta-
mento do prefeito devido
investigações de nove opera-
ções policias que apontavam
o desvio de mais de R$ 250
milhões dos cofres da secre-
taria de saúde. Na época a
maioria dos vereadores vota-
ram contra o afastamento do
prefeito. “Espero que possa
ter apoio da maioria dos vere-
adores para a Câmara afastar
o prefeito, pois essa situação
não é causa de vereador da
oposição ou da base aliada, é
causa de fazer justiça com o
horror que está acontecendo
com a saúde deCuiabá ”, con-
cluiu.
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Cidades perderam habitantes na última década

DA REPORTAGEM

Os coeficientes de
distribuição do Fundo de
Participação dos Municípios
(FPM) para 2023, estabeleci-
dos pelo Tribunal de Contas
da União (TCU) com base no
resultado parcial do censo
demográfico realizado pelo
IBGE, vai gerar perdas de re-
ceitas para 20 municípios de
Mato Grosso. Para evitar a
queda na arrecadação nos co-
fres municipais, a Associação
Mato-grossense dos Municí-
pios (AMM), por meio da Co-
ordenação Jurídica, está ajui-
zando Ações Ordinárias com
Pedido de Tutela Antecipada
no Tribunal Regional Federal
da 1ª Região.
A ação visa garantir a ma-
nutenção do índice do FPM
adotado em 2022, com base
em dispositivo da Lei Com-
plementar 165/2019, que esta-
belece que a atualização dos
coeficientes só poderá ocor-
rer após a conclusão do novo
censo.
Contudo, o TCU utilizou dados
parciais da contagem popula-
cional, publicados pelo IBGE
em 28 de dezembro passa-
do, para fixar os coeficientes

que serão utilizados este ano.
A ação se baseia também no
atraso da publicação da pré-
via do censo, que deveria ter
sido feita até 31 de agosto de
2022. A mudança da metodo-
logia de cálculo adotada pelo
IBGE para a contagem popu-
lacional também foi consi-
derada para fundamentar a
ação judicial.
O presidente da AMM, Neu-
rilan Fraga, disse que se os
novos índices forem aplica-
dos, as perdas vão variar de
R$ 3 milhões a R$ 7 milhões
por ano para cada municí-
pio. “A nossa equipe jurídica
está agilizando o ajuizamento
das ações, considerando que
precisamos garantir o deferi-
mento da decisão o mais rá-
pido possível, pois o primeiro
repasse do FPM do ano já vai
ocorrer no dia 10 de janeiro”,
frisou. A AMM já protocolou 12
ações no TRF e a expectativa
é que as demais sejam ajuiza-
das até esta sexta-feira (6).
De acordo com levantamento
da equipe técnica da AMM,
municípios de várias regiões
vão apresentar perdas finan-
ceiras significativas, caso os
dados demográficos não se-
jam revistos, como Cotrigua-

PERDA DE POPULAÇÃO

Vinte municípios vão perder receita

çu (7,6 milhões), Juruena (R$
7,3 milhões) e Rosário Oeste
(R$ 3,6 milhões). “A situação
é preocupante, pois caso se
confirme a redução de recei-
ta, os prefeitos terão dificul-
dade para manter serviços
essenciais e fazer investimen-
tos, considerando que o FPM
é uma das principais fontes
de receita para os municípios,
principalmente os menores”,
assinalou Fraga.
Os municípios de Mato Gros-

so que terão perda de FPM
devido à redução dos coefi-
cientes são os seguintes: Alto
Araguaia, Apiacás, Araputan-
ga, Barra do Bugres, Colniza,
Cotriguaçu, Feliz Natal, Guira-
tinga, Itiquira, Juruena, Nova
Bandeirantes, Nova Olímpia,
Poconé, Ribeirão Cascalheira,
Rosário Oeste, Santo Antônio
do Leverger, São José do Rio
Claro, São José dos Quatro
Marcos, Tangará da Serra e
Vila Rica.

A pressão surtiu efeito.
Uma semana depois, um
projeto de decreto legisla-
tivo foi apresentado com
o pedido de se manter o

número de cadeiras. Ele
acabou sendo aprovado
por unanimidade e o au-
mento de vereadores não
aconteceu.

com os vereadores e preten-
de alterar alguns cargos que
verifica que não tem tanta

necessidade, devalores altos,
que podem ser supridos por
outros de valores menores.
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É o que revela Impostômetro da Associação Comercial de SP

DA REPORTAGEM

Os impostos pagos
pelos contribuintes bra-
sileiros em todo o país
em 2022 totalizaram R$
2.890.489.835.290,32, de
acordo com o Impostôme-
tro, painel instalado pela As-
sociação Comercial de São
Paulo (ACSP) na região cen-
tral da capital paulista. Em
2021, o mesmo painel regis-
trou aproximadamente R$
2,6 trilhões, aumento de 11,5%
de um ano para o outro.

O montante é a soma
do valor arrecadado pelos
governos federal, estadual
e municipal incluindo taxas,
contribuições, multas, juros e
correção monetária. “O avan-
ço em 2022 aconteceu pela
maior arrecadação de tribu-
tos federais, apesar das de-
sonerações promovidas pelo

MUITA GRANA

Impostos pagos por brasileiros
em 2022 passam de R$ 2,8 tri

governo, como foi o caso dos
combustíveis, energia elé-
trica e telecomunicações. E

ainda tivemos inflação em
níveis elevados, o que en-
carece produtos e serviços”,

disse o economista do Insti-
tuto Gastão Vidigal da ACSP,
Ulisses Ruiz de Gamboa.
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Operações serão realizadas a preço de mercado

Equívoco sobre a taxa de lixo ocorreu
nos bairros Industrial e Tessele Júnior

DA REPORTAGEM

A Eletrobras aprovou
um programa que permi-
te à empresa recomprar
até 202.111.946 ações or-
dinárias e até 27.552.681
ações preferenciais B, o
que representa 10% do to-
tal em circulação na bolsa
de valores brasileira (B3).
Todas as operações se-
rão realizadas a preço de
mercado. O prazo máxi-
mo para conclusão é de 18
meses, encerrando-se em
2 de julho de 2024.

Os detalhes da me-
dida constam em comu-
nicado aos investidores
publicado terça (3). Após o
anúncio, as ações da em-
presa subiram na quar-
ta (4). Por volta de 16h, a
ELET3 registrava alta de
3,24%, enquanto a ELET6
acumulava ganhos de
2,66%. O programa prevê
que as ações recompra-
das sejam posteriormente
canceladas, alienadas ou
mantidas em tesouraria,

ELETROBRAS

Aprovado programa de recompra de ações
semreduçãodocapital so-
cial. Segundo o comunica-
do, oobjetivo é “incremen-
tar o valor aos acionistas
pela aplicação eficiente
dos recursos disponíveis
em caixa, otimizando a
alocação de capital”.

A Eletrobras informa
ainda que os membros do
Conselho de Administra-
ção consideraram que a
situação financeira atual
é compatível com a exe-
cução do programa e que
não haverá prejuízo para
o cumprimento das obri-
gações assumidas com
credores ou acionistas no
curto prazo. Acrescentou
também que a recompra
só seráefetivada sehouver
recursos disponíveis.

Ainda conforme o
comunicado divulgado,
as ações em tesouraria
poderão ser usadas para
atender aos Planos de Re-
muneração Baseado em
Opções de Compra de
Ações e Remuneração Ba-
seado em Ações Restritas,

aprovados em assembleia
geral. Também podem ser
destinadas “para saldar
obrigações decorrentes
de seus passivos relativos
a demandas judiciais que

discutem diferença de
correção monetária dos
créditos de Empréstimo
Compulsório de Energia
(ECE) ou constitucionali-
dade do tributo”.
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Empaer propicia alternativa de
renda a casal produtor de leite
DA REPORTAGEM

Com uma produção
diária de 80 litros de leite
e renda mensal entre R$
8 mil R$ 10 mil, Edineia
Santos Costa Carvalho
e Hilho Hungria de Car-
valho sustentam os dois
filhos, mantêm o Sitio
Paraíso, de 22 hectares, e
ainda investem em me-
lhorias na propriedade.

Localizada em Pon-
tes e Lacerda, o casal vem
recebendo assistência
técnica da Empaer (Em-
presa Mato-grossense
de Pesquisa, Assistência
e Extensão Rural) e re-
centemente começou a
produzir mel. Eles e ou-
tros produtores da cida-
de foram inseridos no
Programa MT Produtivo,
de incentivo à ampliação
da apicultura estadu-
al, e contemplados com
caixas de abelha doadas
pela Secretaria de Estado
de Agricultura Familiar
(Seaf).

Edineia conta que
ver o primeiro favo de
mel lhe despertou um
encantamento e respei-
to às abelhas. “Foi lindo

demais. Eu e meu ma-
rido não conseguíamos
controlar a emoção ao
ver aquele mel tão puro e
saudável”, lembra.

Segundo a produ-
tora, enquanto o marido
optou pela abelha Euro-
peia, ela escolheu a abe-
lha sem ferrão, a Jataí.
“Na primeira coleta da
Europeia, foram 18 litros
de mel que usamos para
subsistência, doamos a
familiares e vendemos o
excedente. Observamos
que, se continuarmos
com essa produção, logo
vamos ter um dinheiro
extra, já que o mel tem
um ótimo valor de mer-
cado”, destaca.

Ela continua. “O mel
da Jataí é claro, fino e
mais valorizado, mas te-
nho dó de tirar. Prefiro fi-
car encantada com o tra-
balho das abelhinhas. Fui
orientada pela técnica da
Empaer que, se não tirar
os favos, corro risco das
abelhas irem embora. Es-
tou trabalhandoeste con-
flito e pretendo resolver o
quanto antes”, conta, rin-
do, a produtora.

APICULTURA. Programa incentiva ampliação da apicultura estadual

Para a técnica da
Empaer, Loana Longo, o
casal é exemplo de per-
sistência, muito trabalho
e por seguir à risca as
orientações. Ela lembra
que, com a seca e sem ter
opções para alimentar o
gado, chegaram a perder
a criação, mas superaram
a perda com a instalação
do sistema de irrigação e
na plantação de um hec-
tare e meio de capiaçu.

“Foi como renascer
das cinzas. Conseguiram
superar as perdas e, com
pouco investimento, re-
verter o problema em so-
lução. Hoje, é bonito ver
as vacas produzindo e
procriando”. Na apicultu-
ra, Loana conta que está
acompanhando de perto
e orientando. “Na primei-
ra conversa sobre iniciar
a produção de mel, o Hi-
lho despertou interesse.
No início, ele foi contem-
plado com seis caixas
cedidas pela Seaf, sendo
que duas delas pegaram
enxame com facilidade e
logo em seguida as ou-
tras. Ver o seu encanta-
mento com o primeiro

enxame aberto foi lindo.
A emoção foi tanta que
ele não queria mais abrir
as caixas só para obser-
var os favos aos poucos”.
A técnica destaca que,
para manter a produção

de mel, é importante o
manejo correto das col-
meias e observar, princi-
palmente no período da
seca, de baixa floração.
“O enxame enfraquece e
a incidência de inimigos

naturais pode ocasionar o
abandono do apiário. Não
é preciso abrir a colmeia,
basta verificar e manter
o apiário sempre limpo e
livre de qualquer tipo de
ameaça”, completa.

Assistência técnica e cessão de colmeias são parte do Programa MT Produtivo

DA REPORTAGEM

O Serviço Autônomo
de Água e Esgoto (Saae)
de Lucas do Rio Verde
identificou que houve fa-
lha no sistema que gera a
cobrança da taxa de lixo,
que foi efetuada em du-
plicidade. O fato ocorreu
nos bairros Industrial e
Tessele Júnior, também
no Espaço do Empreen-
dedor (Industrial V), nas
faturas de janeiro.

O Saae informa que
está corrigindo o proble-
ma e que novas faturas
serão encaminhadas aos
referidos bairros. Se omo-
rador já tiver efetuado o
pagamento, o respectivo
valor será compensado
automaticamente na fa-
tura do mês seguinte.

A autarquia entrará
em contato com osmuní-
cipes afetados para orien-

tar sobre o equívoco. Caso
o morador dos bairros ci-
tados não receba oconta-
to do Saae, será necessá-
rio verificar se o cadastro
está atualizado, direta-
mente com a autarquia.

Segundo a autar-
quia, o equívoco foi cau-
sado por uma falha após
atualização no sistema
de emissão das faturas. O
problema já foi resolvido
e nenhummunícipe fica-
rá sem assistência nesse
caso. Conforme o Decre-
to nº 6.110/2022, o atendi-
mento ao público retoma
em 09 de janeiro.

O Saae está locali-
zado na Rua Catuípe, nº
1889 E, bairro Rio Verde,
e o atendimento é de se-
gunda a sexta-feira, das
7h às 11h e das 13h às 15h.
Dúvidas podem ser enca-
minhadas pelo telefone
(65) 99339-1836.

L.R.VERDE

Saae identifica
falha em sistema de
cobrança e orienta
moradores
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Flu terá direito a pouco mais
de R$ 2mi em compra de Gerson
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FLAMENGO.CriadeXerém,volantequeestavanoOlympiquedeMarselhaécontratadoporR$85milhões
DA REPORTAGEM

O Flamengo anun‐
ciou oficialmente na úl‐
tima terça-feira a con‐
tratação de Gerson, que
estava no Olympiquede
Marselha, da França. E o
Fluminense faz mais
uma vez parte do negó‐
cio. Como clube forma‐
dor do volante, o Tricolor
terá direito a uma parte
do valor em função do
mecanismo de solidari‐
edade da Fifa.

Pelas regras do me‐
canismo de solidarieda‐
de, um clube formador
terá o benefício de um
percentual do valor de
uma negociação inter‐
nacional entre 0,25% e
5%. O cálculo exato de‐
pende do tempo que o
jogador passou em
cada time entre os 12 e
23 anos de idade.

Gerson chegou ao
Fluminense aos 7anos e
foi vendido para a
Roma, da Itália, aos 18
anos. Pelo período que
defendeu o clube, o Tri‐
color sempre terá direito
a 2,7% do valor de toda
negociação internacio‐
nal envolvendo o joga‐
dor até o fimde sua car‐
reira.

O Flamengo com‐
prouGerson por € 15mi‐
lhões de euros fixos (cer‐
ca de R$ 85 milhões),
além de aditivos por
metas de mais € 1 mi‐
lhão de euros de bônus.

Os 2,7% que o Flumi‐
nense tem sobre o valor
fixo equivale a€ 405 mil
euros, que dá aproxima‐
damente R$ 2,2 milhões
na cotação atual. O me‐

canismo de solidarieda‐
de da Fifa tem ajudado
financeiramente o Flu‐
minense nos últimos
anos com jogadores
formados em Xerém. O

Flamengo, também em
2020; de Gerson da
Roma, da Itália, para o
Flamengo em 2019; e
depois do Rubro-Negro
para o Olympique de

Marselha, da França, em
2021. E da compra de
Ayrton Lucas pelo rival
junto ao Spartak Mos‐
cou, da Rússia, no ano
passado.
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VARIEDADES
Editorial

DA REPORTAGEM
Omelete

A adaptação televisiva de Assassin’s Creed pro‐
duzida pela Netflix encontrou um obstáculo em seu
caminho. Jeb Stuart, que havia sido oficializado
como showrunner da produção, deixou a série após
diferenças criativas. Em entrevista ao Collider, o ro‐
teirista afirmou que a decisão foi tomada após uma
troca na equipe executiva do programa. “[A nova
equipe], infelizmente, teria que herdar a minha visão
do que [a série seria] ao invés de desenvolver a deles.
Então acho [que deixar a produção] foi justo”.

O roteirista, no entanto, garante que não guarda
mágoas e que segue torcendo pelo sucesso da
adaptação. “Sei que será incrível, não importa quan‐
do for lançada”, disse Stuart, que ainda rasgou elogi‐
os à Ubisoft, produtora do jogo original, e à franquia
Assassin’s Creed.

Por enquanto, Assassin’s Creed segue em desen‐
volvimento na Netflix, que ainda não anunciou um
elenco para a produção nem uma data de estreia.

Assassin’s Creed: showrunner
deixa adaptação televisiva

Cinema

Gerson atuando pelo time Sub-17 do Flu, em 2013
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DA REPORTAGEM

A Secretaria de Esta‐
do de Fazenda (Sefaz) en‐
caminhou para a Assem‐
bleia Legislativa um
projeto de lei que aumen‐
ta o desconto no Imposto
sobre a Propriedade de
Veículos Automotores
(IPVA) para os cidadãos
cadastrados no Programa
Nota MT, e que pedem o
CPF na nota. A proposta,
que permite o desconto
de R$ 100 ou, caso seja
mais vantajoso, de 10% do
valor a ser pago, limitado
a R$ 700, deve ser discuti‐
da e votada ainda neste
mês.

“Vamos articular
com a Assembleia Legis‐
lativa, em conjunto com a
Casa Civil, para incluir
esse projeto de lei na pau‐
ta da sessão da próxima
semana, dia 11, pois é uma
medida que beneficiará
todos os cidadãos que pe‐
dem o CPF na nota com
uma redução maior do
IPVA a ser pago emmaio”,
afirma o secretário de Fa‐
zenda, Rogério Gallo.

De acordo com a Se‐
faz, o sistema do Nota MT
será atualizado com as
novas regras do desconto
no IPVA após aprovação
do Projeto de Lei e publi‐
cação da nova legislação.

O desconto no IPVA
do Nota MT é obtido por
meio de pontuação, acu‐
mulada a partir das notas
fiscais emitidas com o
CPF nas compras realiza‐
das em estabelecimentos
comerciais de Mato Gros‐
so. O benef ício é concedi‐
do para a pessoa cadas‐
trada no programa e,

FOTO: DIVULGAÇÃO
também, proprietária do
veículo que terá o abati‐
mento no imposto.

Para simplificar e fa‐
cilitar o processo para ob‐
ter o desconto, a Secreta‐
ria de Fazenda também
alterou os critérios de
pontuação do desconto
no IPVA do Nota MT. As
mudanças foram publica‐
das por meio do Decreto
nº 1.593 (DOE de 29 de de‐
zembro de 2022).

Com a mudança,
cada R$ 10 em compras o
cidadão ganha um ponto
e cada documento fiscal
pode gerar, no máximo,
50 pontos. Atualmente, é
necessário consumir, no
mínimo, R$ 20 para con‐
seguir pontuar no Des‐
conto IPVA do Nota MT e
o limite por nota fiscal é
de 10 pontos.

As regras para con‐
versão da pontuação em
valor permanecem as
mesmas. Cada ponto
acumulado equivale a R$
0,25, portanto, para ter R$
1 de desconto são neces‐
sários 4 pontos. Com isso,
para obter o desconto de
R$ 100 ou de 10%, limita‐
do a R$ 700, a pessoa pre‐
cisa ter 400 pontos.

Para fins de pontua‐
ção, são aceitas a nota fis‐
cal de consumidor ele‐
trônica (NFCe), a nota
fiscal eletrônica (NFe) e o
bilhete de passagem ele‐
trônico (BPe), desde que
sejam emitidos no CPF da
pessoa cadastrada e pro‐
prietária do veículo.

IPVA 2023
Além dessa redução

do Nota MT, também é
possível obter mais 15%

Proposta aumenta desconto no IPVA
para os cadastrados no Nota MT
CPFNANOTA.Critérios de pontuaçãopara obter o abatimentono imposto tambémforamsimplificados

DA REPORTAGEM

Para garantir a saúde e
segurança da população, a
Prefeitura de Lucas do Rio
Verde, por meio da Secreta‐
ria de Agricultura e Meio
Ambiente, notifica todos os
proprietários de terrenos
para que realizem a limpeza
dos locais até 31 de janeiro
de 2023, conforme os Decre‐
tos nº 6.195 e Decreto nº
6.210.

O documento estabele‐
ce ainda que, mesmo após o
prazo, os donos devemman‐
ter lotes e terrenos baldios e
passeios públicos limpos,
em boas condições de higie‐
ne e limpeza.

Além de manter a cida‐
de limpa e organizada, a lim‐
peza do mato alto e entulho
evita a proliferação de inse‐
tos e outros animais peço‐
nhentos, para fins de saúde
pública, e também evita que
o local sirva de esconderijo
para criminosos.

L.R.VERDE

Donosde lotes sujos
e commato alto precisam
limpar os terrenos até31
de janeiro

Manter os terrenos lim‐
pos melhora a qualidade de
vida dosmoradores, o contro‐
le da dengue, diminuindo cri‐
adouros do mosquito, além
do controle de pragas.

A Prefeitura esclarece
que a manutenção do terre‐
no é de responsabilidade do
proprietário.

Em caso de descumpri‐
mento, a Prefeitura executará
o serviço de limpeza, roçada,
remoção de entulho e lixo
dos lotes. A Administração
fará a cobrança pelo serviço,
assim como aplicará multa
prevista no Código de Postu‐
ra do Município.

A Secretaria também re‐
alizará eventuais apreensões
de materiais que estiverem
obstruindo o livre acesso e
trânsito da população nos
passeios e vias públicas ou
causando riscos à saúde.

O material será recolhi‐
do ao depósito do Município,
que só poderá ser retirado
após o pagamento da multa.

de desconto se o IPVA
2023 for pago à vista, até
o dia 22 de maio. Para
este ano, o Governo do
Estado alterou o calen‐
dário de vencimento do

imposto para o mês de
maio – para todos os veí‐
culos automotores, e, ain‐
da, aumentou o desconto
no pagamento em cota
única.

Outra novidade é
que os valores poderão
ser divididos em até oito
vezes, podendo ser apli‐
cados descontos. A alte‐
ração no parcelamento e

os percentuais ainda se‐
rão definidos e publica‐
dos, após aprovação do
Projeto de Lei que será
encaminhado à Assem‐
bleia Legislativa.

DA REPORTAGEM

A segunda dose de
reforço, também cha‐
mada de quarta dose,
inicialmente aplicada
em pessoas com mais
de 40 anos ou profissi‐
onais de saúde está li‐
berada para a popula‐
ção a cima de 30 anos.

De acordo com ori‐
entação da coordena‐
doria do Programa Es‐
tadual de Imunização,

SORRISO

2º reforço da vacina chega para
a população a partir de 30 anos
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os municípios passam
a vacinar o segundo re‐
forço da vacina contra
a Covid- 19 para a popu‐
lação a partir de 30
anos. Vale lembrar que
é necessário ter toma‐
do a dose de reforço há
pelo menos quatro
meses.

A medida foi toma‐
da diante da baixa pro‐
cura por parte das fai‐
xas etárias

contempladas com o
segundo reforço da va‐
cina e também devido
à proximidade da vali‐
dade de alguns lotes
dos diversos laborató‐
rios.

A estratégia visa
diminuir o risco de
adoecimento com as
formas graves da do‐
ença e evitar perdas
dos imunobiológicos.

Os usuários de‐

vem comparecer com
documento de identi‐
dade com foto, CPF e o
cartão de vacina onde
conste o registro da
dose de reforço.

Caso o cartão for
extraviado, será realiza‐
da busca nos sistemas
de registro. A segunda
dose de reforço está
disponível nas UBSs
Jardim Europa e Nova
Integração.

Secretaria de Saúde amplia o público-alvo apto a receber a quarta dose da vacina
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Procon-MT fiscaliza postos
para coibir preços abusivos

2ª corrida contra o trabalho
escravo: inscrições abertas

DA REPORTAGEM

O Procon estadual,
por meio da Coordena-
doria de Fiscalização,
Controle e Monitora-
mento de Mercado,
iniciou na quarta (4) a
fiscalização em postos
de combustíveis, para
coibir possíveis práti-
cas de preços abusi-
vos. Os fiscais do vão
percorrer 45 postos
na capital e em Várzea
Grande.
Além da fiscalização

in loco, o Procon come-
çou a acompanhar as
variações dos preços
e apurar sua eventual
elevação sem motivo
justo. Os estabeleci-
mentos estão sendo
notificados a apresen-

DA REPORTAGEM

Estão abertas as inscri-
ções para a 2ª Corrida Esta-
dual de Combate ao Traba-
lho Escravo, a ser realizada
no dia 5 de fevereiro, em
Cuiabá. O evento é promo-
vido pela Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública
(SESP-MT), por meio da Co-
missão Estadual de Erradi-
cação do Trabalho Escravo
(Coetrae-MT) em parceria
com o Sindicato Nacional
dos Auditores-fiscais do
Trabalho (Sinait).

Alusivo ao dia 28 de ja-
neiro, quando é celebrado
o Dia Nacional de Combate
ao Trabalho Escravo, a corri-
da tem o objetivo de contri-
buir para a conscientização
da sociedade sobre o tema.

tar documentos que
comprovem os valores
de aquisição e venda.
A medida se deve

a denúncias registra-
das por consumidores,
que apontam indícios
de elevação de pre-
ços sem justa causa
em combustíveis (ga-
solina e óleo diesel) e
em outros produtos,
bem como a qualida-
de e a vazão da bom-
ba de abastecimento.
Em relação à venda do
etanol, ela não pode
ocorrer com margem
de lucro bruto acima
de 20%.
“Eventuais aumen-

tos nos valores dos
produtos devem ser
justificados pelo for-

“A Coetrae de MatoGros-
so realiza atividades todos
os anos para dar visibilida-
de ao problema e chamar a
atenção da sociedade para
este tipo de crime. Este
ano nós escolhemos fazer a
corrida”, disse a vice-presi-
dente da Coetrae-MT, Mar-
cia Ourives. Nesta semana,
Márcia Ourives entregou
ao secretário de Seguran-
ça de Segurança Pública,
coronel PM César Augusto
de Camargo Roveri, a cami-
seta e o regulamento da 2ª
Corrida. O secretário mani-
festou apoio e se colocou à
disposição da organização
do evento.

Podem participar da
corrida atletas dos sexos fe-
minino e masculino, a par-

COMBUSTÍVEIS. Fiscais vão percorrer 45 postos na capital e em Várzea Grande
FOTO: JOÃO REIS

EMFEVEREIRO.

necedor, conforme
previsto no Código
de Defesa do Con-
sumidor. Esta é uma
ação de notificação
para que os donos de
postos apresentem
os documentos (no-
tas fiscais), que serão
analisados para defi-
nir os procedimentos
a serem instaurados
administrativamente”,
salienta a coordenado-
ra de Relacionamento
com os Municípios e
Educação para o Con-
sumo, Valquíria Duar-
te de Souza. O Procon
orienta o consumidor
a registrar a sua de-
núncia por meio do
WhatsApp (65) 99228-
3098.

tir dos 14 anos. O percurso,
que passará pelo entorno
do Parque Mãe Bonifácia, é
de 5 km.

As inscrições são realiza-
das exclusivamente pela in-
ternet, no site (https://www.
morro-mt.com.br). O prazo
se encerra no dia 31 deste
mês ou ao atingir o limite
de participantes pré-esta-
belecido pela organização,
que é de mil atletas.

Para a inscrição, está
sendo cobrada uma taxa
simbólica de R$ 10 e 2 Kg
de alimento não perecível.
O participante terá direi-
to a camiseta, número de
peito e medalha. Os idosos,
de acordo com Estatuto da
Pessoa Idosa, têm 50% de
desconto.Medida se deve a denúncias registradas no órgão

Vice-presidente da Coetrae, Márcia Ourives, e
secretário de Segurança Pública, coronel PM Roveri
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